

[S'abonner](#)

Économie

INTERVIEW

François Écalle sur le budget : « Il faudra encore chercher des économies partout »

INTERVIEW. Selon l'expert des finances publiques, le gouvernement pourrait atteindre son objectif de 5 % de déficit l'an prochain... Mais la situation reste fragile.

Propos recueillis par Philippine Robert

Publié le 11/10/2024 à 15h26



François Écalle, spécialiste des finances publiques et ancien magistrat de la Cour des comptes. © REVELLI-BEAUMONT NICOLO/SIPA / SIPA

Temps de lecture :
2 min



Au lendemain de la présentation par le gouvernement de Michel Barnier de son projet de budget pour 2025, François Écalle, ancien magistrat à la Cour des comptes, nous livre son avis.

LA SUITE APRÈS CETTE PUBLICITÉ

LA NEWSLETTER ÉCONOMIE

Tous les jeudis à 17h

Recevez le meilleur de l'actualité économique.

S'inscrire

En vous inscrivant, vous acceptez les [conditions générales d'utilisations](#) et notre [politique de confidentialité](#).

Le Point : Le gouvernement a présenté jeudi son projet de loi de finances (PLF) et son projet de loi de financement de la sécurité sociale (PLFSS). Pensez-vous qu'ils soient à la hauteur de l'objectif de Michel Barnier (viser 5 % de déficit l'an prochain et 3 % en 2029) ?

François Écalle : Les 3 % en 2029 sont à ce stade totalement hypothétiques. Pour 2025, c'est possible, mais c'est encore fragile. Sur le plan macroéconomique d'abord, la croissance pourrait être plus faible qu'attendu. Il est possible que le gouvernement sous-estime un peu l'effet récessif. On voit bien également où se trouvent les 30 milliards d'impôts en plus : les 20 milliards annoncés par le gouvernement, la baisse des allègements de charges qu'il comptabilise comme une économie d'aides aux entreprises, alors que c'est bel et bien une hausse des prélèvements obligatoires, et une partie de la hausse de la taxe intérieure sur la consommation d'énergie. Pour les dépenses, c'est moins évident et je ne suis pas certain que l'on attendra les 40 milliards d'économies. À la décharge du gouvernement actuel, c'est toujours plus difficile de documenter les économies. Les impôts, c'est facile de les augmenter.

Pourquoi est-ce moins évident de trouver des économies ?

Regardons les dépenses de collectivités locales : c'est bien beau de dire qu'elles vont baisser de 5 milliards, mais elles sont autonomes et le seul levier sur lequel peut jouer l'État à court terme, c'est celui des ressources. À moyen terme, il faudrait clarifier le millefeuille local, mais ce n'est pas pour demain. Pour les dépenses de l'État, on peut toujours dire que l'on va fusionner des services ou des opérateurs, mais cela prend du temps, et les économies espérées ne sont pas toujours au rendez-vous, car on ne peut pas licencier les fonctionnaires... Après, il existe des mesures techniquement simples, comme le gel temporaire des pensions, mais qui sont plus difficiles à mettre en œuvre politiquement.

À lire aussi : **P. Philippe Aghion : « En rabaissant le budget de la recherche, le gouvernement envoie un très mauvais signal »**

On cherche un peu les réformes structurelles...

Oui, c'est un peu du rabaissant, mais je ne suis pas totalement contre. Il y a urgence pour 2025 et, dans ce cas-là, c'est bien pratique. Le gouvernement n'avait pas le temps. Mais il faudra effectivement aller plus loin pour atteindre les 3 % en 2029,

et jouer sur tous les tableaux : la retraite, les dépenses de santé, les dépenses locales, l'éducation, la fonction publique... Il faudra chercher des économies partout.

Les mots-clés associés à cet article

Michel Barnier

À NE PAS MANQUER

Budget 2025 : la facture pour tous !

Budget 2025 : coup de rabet et choc fiscal

« C'est à croire que le NFP a participé à l'élaboration de ce budget ! »

Contenus sponsorisés

Nouvelle Jeep® Avenger

Contenu sponsorisé *Nouveau SUV Jeep® Avenger*

Découvrez

LOUPS GAROUS, en ce moment seulement sur CANAL+

Contenu sponsorisé *CANAL+*

Regardez

Nouvelle Audi A3 Sportback à partir de 390€/mois*

Contenu sponsorisé *Audi*

Reserver un essai

Découvrez la motorisation HYBRIDE sans recharge avec DS 4.

Contenu sponsorisé *DS Automobiles*

En savoir plus

Kia Niro : le SUV hybride polyvalent

Contenu sponsorisé *KIA*

En savoir plus

En ce moment, -22% sur le prix du kWh HTT avec happ-e

Contenu sponsorisé *happ-e by Engie*

J'en Profite

Quatre sœurs, 40 ans, même photo. Ne pleure pas à la dernière !

Contenu sponsorisé *Factsandfun.com*

Les vacances onéreuses d'Emmanuel Macron